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  SÚMULA 63ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPC-CAU/RS 

 

DATA: 05 de julho de 2023, quarta-feira HORÁRIO: 14h às 17h 

LOCAL: Sede do CAU/RS – Rua Dona Laura, nº 320, 14º e 15º andar, sala de reuniões nº1 

 

PARTICIPANTES 

Márcia Elizabeth Martins Coordenadora 

Carline Carazzo Membro Suplente 

José Daniel Craidy Simões Membro Suplente 

Lucas Bernardes Volpatto Membro Suplente 

ASSESSORIA 
Cezar Eduardo Rieger Assessor jurídico 

Oritz Adriano Adams de Campos Gerente de Fiscalização 

CONVIDADO: 

Marcelo Arioli Heck Arquiteto e urbanista (UNISINOS) 

Adalberto Heck Arquiteto e urbanista (UNISINOS) 

Ana Lúcia Meira Arquiteto e urbanista (UNISINOS) 

Carla Dal Lago Secretária Executiva 

SECRETARIA Danuza Daudt Assistente de Atendimento e Fiscalização 

 

1. Verificação de quórum 

Presenças A reunião inicia às 14h10min com os(as) participantes acima nominados(as). Os 
conselheiros Fausto Henrique Steffen, Carlos Iponema, Alexandre Couto Giorgi e 
Fábio Müller solicitaram a convocação de seus membros suplentes. Ausente a 
conselheira Patrícia Lopes Silva, devidamente justificada. 

 

2. Votação das súmulas da 61ª e 62ª Reuniões Ordinárias anteriores 

Discussão A súmula da 61ª e a súmula da 62ª reunião ordinária ficam para serem votadas na 
próxima reunião. 

Encaminhamento Pautar para a próxima reunião. 

 

3. Comunicações 

A coordenadora Márcia informa sobre convite que recebeu por e-mail a respeito do evento do CAU/SP, a 
ser realizado nos dias 09 e 10/08/2023 sobre Patrimônio Cultural. Ela menciona que nesse evento, 
haveria reunião da Câmara Temática, o que não foi confirmado pelo CAU/BR. Ressalta que, em que pese 
seja uma reunião híbrida, é importante a participação presencial de membro da CPC-CAU/RS. Ela destaca 
que repassou essas informações para a Secretaria-Geral. 

 

4. Apresentação da pauta 

Mantida a pauta inicial. Incluídos como extrapauta os itens 6.1., 6.2. e 6.3.  

 
 

5. Ordem do Dia 

5.1. Organização da Caminhada de Patrimônio - Semana de Patrimônio - convite da SEDAC 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatora Oritz Adriano e Marcia Martins 

Discussão A comissão debate a respeito do roteiro. Todos concordam que deva ser igual ao da 
Trienal A coordenadora do CPC-CAU/RS Márcia sugere que a caminhada, a ser 
realizada em 19/08/2023, inicie no IAB, cujo local é apropriado para a roda de 
conversa, e termine no prédio Ely. A coordenadora e o conselheiro José Daniel 
informam que, em razão de haver outra caminhada simultânea, cujo final do 
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percurso será no IAB, precisa ser definida a questão quanto ao local de início/fim. 
Eles apontam a casa de Cultura Mário Quintana como alternativa para a roda de 
conversa. A coordenadora e o gerente de fiscalização Oritz esclarecem que a 
caminhada deve ser confirmada até o dia 26/07/2023. A comissão suscita dúvida 
quanto à participação na caminhada daqueles conselheiros sejam candidatos, 
considerando o período eleitoral. O assessor jurídico menciona que a comissão 
eleitoral é quem decide a respeito disso. O gerente de fiscalização Oritz sugere que 
seja feita uma consulta à Comissão Eleitoral a fim de atestar a validade da situação, 
reiterando que se trata de uma atividade rotineira da CPC-CAU/RS. A conselheira 
Carline sugere, num primeiro momento, que a Márcia conduza a caminhada e os 
demais membros participem como suporte. Ela sugere, também, caso a Márcia não 
possa conduzir a caminhada, que seja convocada a conselheira Cecília Giovenardi. A 
conselheira Márcia sugere, outrossim, a professora Jeniffer Cuty. O gerente de 
fiscalização reitera que seja utilizado um equipamento que ajude na 
amplificação/projeção da voz para quem estiver conduzindo a caminhada. A 
comissão lembra que o conselheiro Lucas informou, anteriormente, que talvez não 
possa participar em razão de outro evento do CAU/RS. O gerente de fiscalização 
Oritz também informa que estará em outro evento. A conselheira Carline confirma 
sua participação. O conselheiro José Daniel também participará do mesmo evento 
com o conselheiro Lucas, embora ainda não tenha sido confirmado se esse 
realmente será realizado. 

Encaminhamento A assessoria operacional ficou de confirmar a disponibilidade da arquiteta e 
urbanista Jeniffer Cuty, da conselheira Cecília Giovenardi e do conselheiro Fábio 
Müller para participarem da caminhada. A coordenadora ficou de levar como ponto 
de pauta ao Conselho Diretor a consulta sobre a viabilidade da participação desses 
conselheiros que são integrantes de chapas registradas para a eleição. Deliberar na 
próxima reunião sobre a aquisição de um equipamento de projeção/amplificação de 
voz para as próximas caminhadas.  

 

5.2. Retorno da reunião da Igreja de Viamão -dia 29/06 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatora Márcia Elizabeth Martins 

Discussão A conselheira Márcia menciona que participou da terceira reunião, em Viamão. Ela 
menciona que houve o compromisso dos integrantes do IPHAN minutar sobre quais 
seriam as diretrizes acerca da publicidade e dos imóveis no entorno do a serem 
tombados. O conselheiro José Daniel menciona que, durante a reunião, foi 
mencionada a Portaria nº 420 do IPHAN. A coordenadora Márcia e o conselheiro 
José Daniel mencionam que foi demonstrado na reunião um inventário da Prefeitura 
de Viamão, ressaltando que as informações podem estar desatualizadas, pois são 
referentes ao ano de 2000, cujos bens listados, talvez, nem existem mais. Eles 
mencionam que há boa intenção do pessoal da Prefeitura de Viamão, mas que 
existe um trabalho a ser feito, sobretudo, com a comunidade, para que seja 
difundida a importância da preservação do patrimônio arquitetônico e urbanístico 
de referido bem e dos que estiverem no entorno. A coordenadora reitera que o foco 
maior deve ser a publicidade. A coordenadora da CPC-CAU/RS menciona que a 
representante do Ministério Público (MP) questionou se o IPHAN poderia fazer uma 
Portaria a respeito do inventário, cujos representantes mencionaram que tramites 
desse tipo levariam anos. A coordenadora e o conselheiro José Daniel destacam, 
quanto às normativas do entorno da igreja, que poderá ser incluído no Plano  
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Diretor. O assessor jurídico questiona se há a necessidade de a CPC-CAU/RS 
continuar a participar de todas as reuniões, sugerindo que seja reavaliada a 
frequência dessa participação. A Márcia informa que a próxima reunião será, a 
princípio, dia 08/08/2023. 

Encaminhamento Sem encaminhamentos. 

 

5.3. Edital de Assistência Técnica - Intervenções em Patrimônio Cultural 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatora Membros da CPC 

Discussão Não foi possível tratar diante dos demais assuntos de pauta. 

Encaminhamento Repautar 

 

 

6. Extra Pauta 

6.1. Pesquisa em Patrimônio Cultural realizada pela UNISINOS – apresentação de relatório da 
pesquisa realizada pela Unisinos - edital de Chamada Pública nª 004/2022, no eixo temático 
Patrimônio Cultural, denominada “Preservação do Patrimônio Arquitetônico e Urbano no RS 

Fonte Gerência-Geral 

Relatores Arq. e Urb. Marcelo Arioli Heck (coordenador adjunto da pesquisa) 
Arq. e Urb. Adalberto Heck (pesquisador) 
Arq. e Urb. Ana Lúcia Meira (coordenadora da pesquisa)  

Discussão A coordenadora da CPC-CAU/RS Marcia saúda todos os presentes, em especial os 
convidados, e passa a palavra a estes. A Arq. e Urb. Ana menciona que será 
demonstrado cada um dos fundos levantados, os resultados, especialmente, a 
síntese do que foi pesquisado e os caminhos a serem tomados a partir de então. Ela 
ressalta que o escopo seria o levantamento de dados e proposta de diretrizes, cujo 
objetivo é bem prático, apesar de ser acadêmico. Eles mencionam que a pesquisa 
demonstra as regiões que estão sendo atendidas e as que não estão sendo 
atendidas, tanto pelas leis de incentivo quanto por recursos diretos; o mapeamento 
e o objetivo final que é valorizar e difundir as políticas públicas. Eles mencionam 
que, diante da impossibilidade de obter resposta oficial da maioria dos órgãos, foi 
utilizado o portal da transparência do governo federal. Os dados foram destacados 
por municípios, sendo a maioria da Região Funcional nº 1, que engloba a região 
metropolitana; e da Região Funcional nº 5, na qual se incluem as cidades de Pelotas, 
Rio Grande e Jaguarão. A pesquisa destaca também a destinação de uso: em 
destaque a destinação de uso cultural (praças, ruas), em segundo lugar a de uso 
religioso, inexistindo destinação de uso residencial ou industrial. Eles mencionaram 
que, conforme informações pesquisadas, a maior fonte de recurso nesse tipo de 
investimento é, equivocadamente, associada ao turismo, o qual não investe em 
patrimônio urbano, mas em réplicas. Os pesquisadores apresentam gráficos que 
demonstram a dificuldade na captação de recursos, cujo motivo principal é a 
desestrutura dos itens dos projetos encaminhados. O gerente Oritz questiona quais 
seriam as causas desses projetos mal feitos, e os pesquisadores esclarecem que 
seriam motivos técnicos e administrativos. A equipe apresenta uma comparação 
entre as fontes federais de financiamento, PRONAC, FNC, PRONAC, PAC Cidades 
Históricas e MONUMENTA. Outros dados abordados foram obtidos com o 
levantamento dos Registros de Responsabilidade Técnica (RRT). Apresentaram 
dados de algumas empresas da iniciativa privada (escritórios, responsáveis técnicos 
e empresas especializadas na área de patrimônio cultural) com as quais fizeram um 
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cruzamento de informações, a fim de confirmar as mesmas cidades que têm sido 
protagonistas nessa área. O grupo apresenta um mapa interativo que permite ao 
usuário acessar dados sobre patrimônio arquitetônico e urbanista do estado do RS. 
O grupo de pesquisa questiona quais os meios de divulgação que o CAU/RS gostaria 
de sugerir. Por fim, o grupo de pesquisa menciona as diretrizes consideradas na 
pesquisa e apontam sugestões como, por exemplo, a reestruturação de órgãos de 
patrimônio em nível federal, estadual e municipal; política de valorização dos 
arquitetos e urbanistas; fomentos a obras de restauração; empenho junto a bancos 
e empresas estatais para apoio de ações relacionadas ao patrimônio arquitetônico e 
urbano; reutilização de edificações existente com vistas a sediar a implantação de 
novas instituições (como Ministério Público Estadual, Ministério Público Federal e 
outros órgãos públicos) dentre outras.  A coordenadora Márcia sugere que possa 
haver um tempo de preparação para divulgar o mapa interativo, levando em 
consideração as etapas de organização e implementação de projetos dentro da 
estrutura organizacional do CAU/RS.  Em razão disso, solicita que os pesquisadores 
forneçam o arquivo dessa apresentação.  O Arq. e Urb. Marcelo menciona as 
próximas atividades, em suma: estudos de caso, sugestões, diretrizes e produtos. A 
comissão debate a respeito do glossário que estaria dentro da Cartilha do 
Patrimônio Público do CAU/RS, que é um dos projetos da CPC-CAU/RS, que seria 
importante que o grupo de pesquisa pudesse desenvolver isso como enfoque das 
diretrizes, além do mapa interativo. Os pesquisadores, ao final, apresentam quadro 
de pesquisa para aprofundar o estudo, destacando os municípios a serem utilizados 
como recorte: Porto Alegre, São Leopoldo, Ilópolis, Jaguarão, Santana do 
Livramento, Pelotas. Além de duas outras opções: São Nicolau e Antônio Prado. Foi 
esclarecido que esse recorte de 5 casos (municípios) seria para atender os aspectos 
de forma mais efetiva. O gerente Oritz acredita que seja importante convidar 
algumas dessas instituições que não obtiveram investimentos a fim de também 
fazer levantamento das fragilidades identificadas. O Arq. e Urb. Marcelo expõe que a 
equipe está à disposição para que sejam esclarecidas todas as dúvidas que vierem a 
existir, ou contribuir no que for necessário, em especial nos destaques apontados 
nessa reunião. 

Encaminhamento A gerência de fiscalização encaminhará as solicitações da CPC–CAU/RS acerca da 
produção do glossário e solicitará material para encaminhar a divulgação do mapa 
interativo. 

 

6.2. Cervejaria Polar (processo judicial) - Município de Estrela-RS 

Fonte Gerência-Geral 

Relatores Cezar Eduardo Rieger 

Discussão O assessor jurídico Cézar menciona que o Município está impugnando laudo pericial. 
A coordenadora pergunta à a assessoria jurídica qual é o prazo do CAU/RS; o 
assessor jurídico informa que é o dia final do prazo é 17/07/2023. O assessor jurídico 
menciona que a Prefeitura impugnou o laudo do perito, e que o juiz abriu prazo para 
que as demais partes se manifestem a respeito. Ele informa que deixou o material 
disponível para que a gerência de fiscalização e os membros da comissão analisem, 
se quiserem, e se coloca à disposição para qualquer dúvida ou sugestão.  

Encaminhamento Sem encaminhamentos 

 

6.3. Edital de Assistência Técnica em patrimônio: Inventários municipais  

Fonte Gerência-Geral 
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Relatora Carla Dal Lago 

Discussão A secretaria executiva Carlo Dal Lago comenta de uma dúvida pendente a respeito 
da reprogramação do Planejamento. O gerente de fiscalização Oritz esclarece que 
não há um nome para esse projeto. A secretária executiva Carla reitera que, após 
uma reunião do Conselho Diretor, foi decidido que vai ser destinada uma verba de 
145 mil reais para um projeto de ‘inventários em patrimônio’, todavia, não foi 
localizada nenhuma informação anterior a esse respeito. A coordenadora Márcia 
informou que o assunto foi debatido em uma reunião do CD, que ficou estabelecido 
que devesse ser inserido no planejamento, em 2023, para encaminhar o edital e, 
com isso, viabilizar o projeto, em que pese não seja executado em 2023. A ideia foi 
lançar um conjunto de editais, em Santa Maria/RS, cuja temática da Plenária era 
sobre patrimônio. A Carla menciona que ficou sabendo da disponibilização da verba, 
mas que não tinha documento ou informação para fundamentar a inclusão desse 
projeto reprogramação. Ela solicita que seja indicado um nome para o projeto. A 
coordenadora acredita que o projeto seria um estímulo aos inventários de bens 
culturais. A comissão e a assessoria estabelecem que o escopo do projeto é 
constituir um padrão a ser utilizado pelo CAU/RS. Eles definem o nome do projeto. 

Encaminhamento A Secretária Executiva incluirá o referido projeto da CPC-CAU/RS no planejamento. 

 
 
 

7. Definição da Pauta da Próxima Reunião 

Assunto Edital de Assistência Técnica - Intervenções em Patrimônio Cultural 

Fonte CPC-CAU/RS 

Assunto Processos da CPC-CAU/RS 

Fonte CPC-CAU/RS 

Assunto Eventos de Participação da CPC (Caminhada de Patrimônio - convite da SEDAC) 

Fonte CPC-CAU/RS 

 
 

8. Encerramento 

Presenças A reunião encerra às 17h17min com os participantes acima nominados, exceto o 
conselheiro Lucas Volpatto, que se ausentou às 15h55min em razão de outro 
evento do CAU/RS, na sede do IAB.  

Encaminhamento A súmula desta reunião será enviada por e-mail para leitura e revisão. 

 

 

 

Danuza Daudt 

Assistente de Atendimento e Fiscalização do CAU/RS 

 

 

 

Márcia Elizabeth Martins 

Coordenadora da CPC-CAU/RS 
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